

grandeza del corazón humano. No es un libro de historia, pero sí narra la historia de diez años de trabajo pastoral en favor de las necesidades espirituales y materiales de una población marginada.

Juan José López Abascal

Olga MARLIN, *Our Lives in His Hands. An Ordinary Couple's Path to Holiness*, Chicago, Scepter, 2018, 218 pp.

Olga Marlin es conocida por el relato que escribió sobre los comienzos de la labor apostólica del Opus Dei en Kenia, de los fue protagonista.

El libro que ha escrito ahora narra la vida del matrimonio Tomás Alvira y Paquita Domínguez, ambos en proceso de beatificación. Como afirma en la introducción se trata de una traducción libre y resumida al inglés de los dos libros sobre los Alvira que escribió Antonio Vázquez: *Tomás Alvira: Una pasión por la familia, un maestro de la educación* y *Tomás Alvira y Paquita Domínguez: la aventura de un matrimonio feliz*.

La autora los conoció personalmente en un viaje que estos hicieron a Nairobi para visitar a su hija Conchita Alvira. Con este libro quiere rendirles homenaje y acercar al público anglosajón la imagen atractiva, llena de naturalidad y sencillez, de un matrimonio cristiano en proceso de canonización. El carácter es divulgativo, escrito con un estilo sencillo, que aporta material de primera mano, por ejemplo, las cartas del matrimonio.

Es la historia de un matrimonio y, en definitiva, de una familia –tuvieron ocho hijos– que encontró en el Opus Dei la respuesta a sus inquietudes espirituales. A lo largo de treinta y tres capítulos, plagados de anécdotas, Marlin muestra las alegrías y sinsabores de sacar adelante una familia numerosa, los proyectos profesionales docentes en que se embarcaron y su preocupación por transmitir a sus hijos una serie de valores: alegría, libertad, responsabilidad, generosidad. También la fidelidad a la fe y el papel fundamental que Dios juega en la vida de cada uno.

Un libro interesante y ameno que refleja con claridad cómo para los Alvira el matrimonio fue su camino de santidad, ayudándose el uno al otro para reunirse nuevamente en el cielo.

Inmaculada Alva

Rafael NAVARRO VALLS, *Navarro-Valls, el portavoz*, Madrid, Palabra, 2019, 228 pp.

La portada del libro destaca que son “20 testimonios para la historia” los que componen esta recopilación de escritos. En ella, colegas que trabajaron con Joaquín Navarro-Valls y lo trataron durante los cuarenta años de su actividad profesional

romana ofrecen su versión particular de cómo recuerdan a un comunicador que alcanzó la consideración de famoso en todo el mundo, fundamentalmente por su trabajo como portavoz de san Juan Pablo II y de Benedicto XVI. Casi todos ellos consideran que fueron amigos del protagonista y de ahí que sus recuerdos sean encomiásticos y pongan de relieve el papel tan destacado para mejorar la comunicación de la Santa Sede; asimismo, sale a relucir la tarea que asumió como representante vaticano en conferencias internacionales y en la preparación de los viajes del Papa. Especialmente destacada fue su participación en las negociaciones previas que llevó personalmente con Fidel Castro, antes de que llegara a Cuba el Romano Pontífice en 1998.

Encontramos relatos llenos de anécdotas, en los que se pone de manifiesto tanto el buen hacer profesional del protagonista como su calidad humana. Como cabía suponer, hay reiteraciones e insistencia en sucesos o expresiones, como consecuencia lógica de que se trata de una colección de testimonios que intenta ofrecer una visión deslavazada, basada en recuerdos vívidos, más que un tratado académico o un estudio. A lo largo de las páginas, podemos ir espigando ejemplos de la maestría con la que supo cambiar (la palabra revolucionar fue la que empleó cuando se entrevistó con Juan Pablo II antes de su nombramiento) una estructura informativa anquilosada, para lograr que la Iglesia y especialmente la Santa Sede lograran más fidedignamente dar a conocer el mensaje de Cristo. El portavoz adquirió un enorme protagonismo gracias a su relación directa con el Papa. Esto fue una exigencia para aceptar el puesto y le permitió no estar limitado por instancias que no compartían la sensibilidad informativa que sí demostró tener el Santo Padre.

Si bien antepuso en su labor ser fiel al espíritu y a las apreciaciones que le iba comunicando Juan Pablo II, supo cultivar su propia imagen para que ganara en credibilidad y eficacia el mensaje que se encargaba de difundir. Alberto Michelini se refiere a él como «El gran encantador» (p. 33). Janne Haaland Matlary lo califica como «motor activo... siempre joven y ambicioso» (p. 39). De él dice George Weigel que era «un laico católico intelectualmente sofisticado» (p. 95). Son muchas las apreciaciones valorativas en esta línea que muestran cómo logró hacer vida suya el ideal de santificación del trabajo que aprendió de san Josemaría Escrivá.

José Javier Sánchez Aranda

Fernando OCÁRIZ, *Travail et sainteté. Entretien avec mgr Fernando Ocariz*, Maria-Aparecida Ferrari (ed.), Paris, Boleine, 2020, 120 pp.

L'ouvrage est une étude sur le travail dirigée à tous ceux qui souhaitent approfondir le sens de leur activité. Il comprend une brève note historique et théologique sur la conception chrétienne du travail, rédigée par Javier López Díaz, théologien ayant amplement approfondi cette thématique par ailleurs. Cette synthèse, particu-